

DIARIO DE MURCIA.

SANTA OBDULIA, VIRGEN.

Este periódico sale todos los dias, excepto los lunes.—Se suscribe á él en su Redaccion, calle de la Traperia número 70 y en la Libreria del Editor cuatro esquinas de San Cristoval; á 6 rs. al mes y 9 fuera franco de porte, en cuyos puntos se admiten tambien los anuncios á medio real por linea.

AGRICULTURA

—0—

CRIA DE LA COCHINILLA.

Artículo cuarto y último.

Para asegurar y preservar la cosecha del granizo, de los vientos fuertes, lluvias y heladas, es preciso cubrir los nopales con esteras y abrigos de cualquier género que sean; mas donde haya proporcion de enea y cañas delgadas, se usará de este preservativo que es mas cómodo y ventajoso. El método para simplificar esta manioobra es colocar por los costados de las filas de nopales dos órdenes de piquetes de madera, enlazándolos á lo largo con cañas gruesas, y al través, por encima de las plantas con unos arquitos de madera ó caña, los cuales se enlazarán tambien de uno á otro con cinco ó seis cañas delgadas, distantes entre sí dos tercios de palmo, de manera que formen una bóveda á propósito para recibir las esteras. Asi es facil tapar y destapar el criadero segun el tiempo lo requiere. Es bueno que de piquete á piquete al través, crucen algunas cuerdas que los sujeten á fin de que no se abran, lo que es facil suceda con el peso de las esteras cuando llueve ó hay humedad, en cuyo caso los arcos de madera se blandean perdiendo la elasticidad. Las esteras ó cubiertas deben estar atadas por el lado del Norte á un tercio de la bóveda que forman las cañas, lo que facilita el ponerlas ó retirarlas: las de los costados que solo se necesitan en tiempo de invierno, pueden estar fijas atadas á los piquetes.

En América existen muchos insectos y aves enemigas de la cochinilla; pero en España solo incomodan los gorriones, becafigos, las lagartijas y tal vez las hormigas coloradas

y cierta especie de arañuela verde. Si se tiene cuidado de escardar y limpiar bien el plantio de malas yerbas, broza y piedras, estando enlucidas las paredes de la cerca: donde la haya desaparecerán poco á poco las lagartijas y hormigas, sin dejar por ello de perseguirlas de muerte por todos los medios posibles, como igualmente á los pájaros y arañuela.

El insecto de la cochinilla padece dos enfermedades: una llamada chorres, que se manifiesta por el efecto que e-presa esta palabra, la cual es contagiosa, y obliga á limpiar entera é inmediatamente todos los nopales en que aparece; la otra denominada chamusco, proviene del excesivo calor ó bochorno, mata el insecto, y es necesario limpiar las plantas y volver á semillar, por cuya razon debe proporcionarse el criadero de manera que cada quince dias lo mas haya simiente. En los dos casos antedichos puede recogerse la cochinilla y aprovecharla, aunque no sea de tan buena calidad como la que concluye su crecimiento.

Aunque creo asegurado el criadero de invierno, si está bien preparado por el método arriba dicho, hay dos medios sencillos para evitar toda desgracia que pudiera ocurrir por causa de los frios excesivos y extraordinarios.

Disponiendo un invernáculo cubierto, expuesto al sol y defendido por cristales, en el cual se pueden colocar cantidad de macetas con las plantas sembradas, y el otro colgando del techo ó paredes del mismo invernáculo, las hojas de nopal, que es sabido viven sin necesidad de arraigarse en tierra por muchos meses, en ambos casos conviene que el insecto haya pasado la segunda muda antes de empezar los frios, y si puede ser que esté fecundado; pero bueno será tener de todas clases.

Cosecha. Finalizado el semilleo, se recoge